

DIARIO BALEAR.

PRIMER TRIMESTRE.

San Tito mártir y S. Rigoberto obispo.

Sale el sol á las 7 y 21 minutos: pónese á las 4 y 39 minutos.

Se suscribe á este periódico en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 42, y en la del Pies del Diario, junto á la Cadena de Cort, núm. 3, á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los Sres. Suscriptores.

NOVEDADES.

Desgracia ocasionada por un barco de vapor.—Una carta de Savannah del 10 de julio participa la triste ocurrencia que tuvo lugar el día anterior en el río á corta distancia de la ciudad. El buque de vapor *Jorge Washington*, que según parece se retiraba después de haber remolcado una embarcación, echó á pique casualmente á un bote, que con seis hombres conducía al célebre maquinista Isaac Scuder, quien se dirigía al vapor á dar una carta para unos comerciantes de la ciudad. El buque detuvo su máquina; pero por más esfuerzos que se hicieron no se pudo salvar mas que á tres de los marineros del bote: los restantes y el desgraciado Scuder perecieron.

Coronacion.—Segun la gaceta de Viena corre la voz de que el joven Rey de Hungría será coronado Rey de Bohemia en la primavera próxima.

Estanques en la China.—Este ramo de industria progresa cada día mas, pues no está la pesca como en otras partes abandonada á los alimentos que el agua y el suelo de ellos la ofrecen. Por mañana y tarde echan sus dueños á los peces arroz cocido, al que añaden sangre y piltrafas de carne de animales, desperdicios de vegetales, y sobre todo materias oleosas, de que en general gustan mucho. En pocos meses están todos los peces en estado de ir al mercado. Entonces se hace una pesca parcial, eligiendo las mejores piezas, y cuidando de que el transporte no las deteriore. Lo que no se ha vendido vuelve al estanque, en el que se continúa el mismo cuidado hasta que todos los peces estén tan cebados cual lo apetecen los aficionados. Esta industria, para la que se necesita mas cuidado que gasto, está al alcance de cuantos tienen en sus posesiones algun estanque, y ceban el pescado con tanta facilidad como aqui y en otras partes los pavos y demas aves.

Presos por deudas.—Una sociedad de Londres, cuyo objeto es la de pagar deudas cortas de personas pobres, ha puesto en libertad en el espacio de un año

á 1780 individuos presos por deudas, habiendo costado la libertad de cada uno la cantidad con poca diferencia de casi dos libras y media esterlinas ó 63 francos.

Cólera-morbo.—Escriben de Berlin con fecha 15 de noviembre lo que sigue: "Es muy digno de observarse que casi ninguno de los muchos pueblos que se hallan situados en las cercanías de Berlin han sido invadidos por el cólera. A pesar de las frecuentes y continuas comunicaciones que hay entre ellos y la capital son muy pocos los en que hayan muerto algunas personas. En uno de los hospitales de esta ciudad se ha observado que han producido muy buen efecto las embrocaciones y compresas frias. La *Gaceta del cólera*, publicada por el Dr. Gaspar, contiene sobre este particular un parte muy interesante.—El 26 de noviembre habia en Sunderland 14 nuevamente atacados, 5 muertos, y los enfermos existentes llegaban á 31.—Los habitantes de Kursk (Rusia) han publicado en los periódicos su expresion de agradecimiento al consejero de estado Demidoff, que durante la epidemia del cólera ha hecho los mayores servicios á la humanidad. Además del establecimiento de casas de asilo para los enfermos repartió 100 rublos á los pobres, surtió de lo necesario á 680 familias indigentes, y proveyó igualmente á la subsistencia de 1200 pobres.—Es satisfactorio el estado de salud pública en Constantinopla, aunque se presentan todavía algunos casos de peste.—Continúa el cólera sus estragos en Smirna, donde se asegura que mueren 100 individuos por dia.—Ha disminuido su intensidad en Gallipoli, y cesado enteramente en Andrinópolis.

La junta suprema de Sanidad ha dirigido á las superiores de las provincias del norte la circular siguiente: "Un feliz éxito ha disipado cualquier recelo sobre el accidente del guarda de sanidad introducido en la galeota hannoveriana entrada en Bayona con procedencia de Riga; y á su consecuen-

cia ha resuelto la junta suprema de sanidad se levante la observacion de cinco dias impuesta con aquel motivo á las procedencias del mencionado Bayona."

El valor de los géneros, frutos y efectos importados y esportados por las aduanas del reino en el mes de febrero del presente año es como sigue: valor de géneros importados 20.629,352 rs. 11 mrs.; derechos de id. 4.117,601 18: total 24.746,953 29. Valor de géneros esportados 21.660,259; derechos de id. 122,579 12: total 21.782,835 12. Suma general 46.529,789 7.

El REY nuestro Señor, atento siempre á facilitar á sus amados vasallos todos los medios que puedan contribuir á su prosperidad, despues de haberse dignado disponer que se distribuyan gratuitamente á los cuerpos facultativos del ejército y armada, establecimientos científicos, corporaciones y personas ilustradas, varios ejemplares de la obra *Tratado de las máquinas de vapor y de su aplicacion á la navegacion, minas, manufacturas &c.*, impresa á espensas de su augusta munificencia, ha tenido á bien prevenir que los restantes se vendan al público á coste y costas.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES

É. INDUSTRIA.

Concluye el artículo inserto en el diario anterior.

Sin mas que examinar por encima el valor de la manteca y del queso que dan dos vacas en un año, una muy lechera y otra escasa, se verá que hay una diferencia de mas de 10 rs. entre los productos de ambas hecho el cálculo en siete años; y si tamaño es la pérdida que da una vaca, ya se echará de ver á cuanto ascenderá la de un rebaño. A pesar del gran cuidado puesto en la cria del ganado, que merece á algunos el epíteto de manía, una de las cosas mas dignas de consideracion es el abandono de este artículo.

El caballero, el labrador ó grangero que para elegir vacas y toros para la cria atiende solo á la hermosura exterior, mejor haria en comprarlos pintados. La leche es un producto provechoso de muchos años. La carne es una sencilla recompensa, una vez vendida no se reproduce; y asi se ha dicho con razon que no puede combinarse el tener vacas de leche y para el matadero. Convengo en que una vaca de poca leche, generalmente hablando, se reputa muy aparente para engordar, y asi se mantiene en el rebaño con la expectativa de que sus productos recompensen con usura los gastos. Pero cuando llegue á estar en sazón de venderse, la diferencia entre el valor anual de la leche que debió dar la vaca, comparado con la otra muy lechera, debe deducirse del precio de la ternera vendida, y una comparacion entre ambas hará ver cual sea mas apreciable.

Es casi imposible el esperar que una vaca dé mucha leche al mismo tiempo que se la engorde;

pero cuando ya deja de dar leche, no hay razon para dudar que pueda engordar como las otras. Muchos ejemplos pueden citarse de vacas que se han aventajado en las dos calidades, pudiendo referirse á una de asta corta, mas ancha que lo ordinario, hijas de padres muy bellos, muy propensos á engordar, y que en el espacio de 33 semanas dió la enorme cantidad de 12 libras de manteca cada semana, y sus hijas fueron muy lecheras y de muy buen diente. Las vacas que dan mucha leche suelen tener peor aspecto que las escasas; pero conviene echarlas al toro, porque con ellas se propagan las que reúnen la preciosa calidad de dar mucha leche.

Voy ahora á hablar de las circunstancias del toro. Su tamaño será igual al de la vaca, habida consideracion al secso, que le hará ser mas abultado. Debe ser inclinado á comer y muy atrevido, costillas redondas y de tal modo configuradas que dejen acudir carne á aquellos parages que son de mas precio para carnicero. Debe ser hijo de una vaca lechera, y tener todas las calidades necesarias para la propagacion. Séase la que se quiera la manía sobre el color y la simetria de sus miembros, conviene no olvidarse de que la principal es el que sea masculino.

No hay para que detenerme á reprobar que se dediquen á la cria toros endebles y delicados; porque es bien sabido que con ellos solo se logran ganados que no pueden resistir la humedad, el frio ni el calor, y que no dejan utilidades.

Diré muy poco acerca de cuidar el ganado. Un mismo pasto no es bueno para todas las estaciones y estados, si bien esto dependa de las proporciones que tenga el labrador grangero. Es muy importante cuidar de los ganados jóvenes con esmero, á fin de hacerlos mejorar su condicion, porque con ello vienen presto á sazón, que debe ser el objeto principal á que debe atender el que cria. Un ganado joven, descuidado solo por espacio de una semana, necesita un mes para reponerse. Cuando llegaren al estado de madurez deben ser tratados con mas frugalidad; pero los jóvenes bien cuidados dan mejores resultados que los que no lo han sido con tanto esmero. Cuando digo que han de ser bien tratados, no intento que se les cuide con estravagancia y profusion, sino que se les cuide de modo que se les haga medrar. Las becerras muy gordas no son tan seguras para la cria, y cuando se hacen madres dan menos leche que otras moderadamente alimentadas, porque la demasiada grosura les impide dar mucha leche por el demasiado volumen de los órganos interiores. Los ganados jóvenes deben distribuirse con arreglo á su edad y corpulencia. En el invierno se les tendrá en corrales con sotechados abiertos, dejándolos entrar y salir á su arbitrio. Con esto les es mas agradable la comida, el ejercicio que hacen contribuye á su salud y mejora sus fuerzas, sobre todo el modo de tenerse sobre sus piernas, evitando una especie de encanijamiento muy frecuente en los ganados jóvenes, que se mantiene mucho tiempo encerrados: les hace conservar el pelo ó lana en la primavera, con lo cual resisten el frio cuando salen á pastar á los campos. Los ganados jó-

venes que se conservan por el invierno en establos calientes medran poco cuando salen la vez primera al campo, y frecuentemente sucede que mas bien pierden que mejoran de condicion en el primer mes, especialmente en sitios húmedos ó frios.

Me abstengo de entrar en todos los pormenores de la cria del ganado, convencido de que la esperiencia es el mejor maestro. *Cuelley* en su *tratado sobre el ganado* al hablar de su manejo dice, que hay cosas en este que no pueden esplicarse bien. Otras hay difíciles de describirse. Por lo mismo el criador práctico conociendo esto mismo echará de ver que he procurado hablarle de los puntos mas principales, dejando lo demas á sus esfuerzos y á su esperiencia.

El autor del anterior discurso, dicen los editores del *Farmer's Magazihe*, ha hecho una reseña sencilla de hechos relativos á la cria de los ganados en un estilo perceptible á todos. Cuanto dice es resultado de una larga y asidua observacion, y de un conocimiento muy profundo de lo que ejecutan los criadores mas acreditados de Inglaterra; habiéndose valido el autor de la fatima amistad que le une á los mas eminentes ganaderos del norte de Inglaterra, y de lo que él ha visto en las principales muestras ó revistas de ganados, en las cuales ha sido juez para la concesion de los premios á los mas aventajados. Esta circunstancia sola le ha dado ocasion para asegurarse de los prácticos resultados que han producido los métodos diferentes que emplearon varios ganaderos, deduciendo de todo las consecuencias que humildemente ha sometido al criterio de la sociedad de agricultura de Manchester.

POESIA.

LA ROSA DE NISE.

Letrilla.

Dame esa rosa de nieve
que engrandece tu hermosura;
y brilla con mas frescura
que de Flora en el pensil.

Dámela, Nise adorada;
es premio que amor ansía;
harto ya su lozanía
mostraste airosa y gentil.

Bien conozco que cautivas
con ella mil corazones,
que al cortarla sus arpones
te concediera el amor.

Y que la angélica Atala
con esta flor peregrina
mas que las Gracias divina
ostentaba su candor.

Mas sus hechizos no pierde
ni su hermosura galante,
si al lado del pecho amante
la coloca mi pasión.

Que entonces, dulce amor mio,
de todos será envidiada
cuando se observe agitada
palpitando el corazón.

Suspiras y la desprendes
de tu negra cabellera,
y el carmin mas puro viera
teñir tu cándida tez.

Toma, me dices, Lindarso,
que es la reina de las flores:
mas suaves son sus odores
que los aromas de Fez.

Esta mañana la aurora
me vió en el prado cortalla;
y con mi llanto regalla
al acordarme de tí.

Y al pasar las zagalejas
envidiosas me veian.....

“Qué tonta va!” se decian,
y se burlaban de mí.

Toma tu rosa nevada
que me incita mas á amarte;
no quiero, hermosa, privarte
de tan inocente flor.

Que si á mi pecho abrasado,
Nise mia, la aplicara,
ella ¡oh Dios! se marchitara
con el fuego de mi amor.

VARIEDADES.

Los contrastes.

DIÁLOGO.

Pues segun lo manifiesta una rápida ojeada sobre cuanto da de sí nuestro siglo, todo consta de contrariedades ú oposiciones, ó lo que en novel lenguaje se llama *contrastos*, nos viene á pedir de boca una conversacion, que, á no ser algo mas larga de lo que permite el artículo de chismografía, la hubiéramos enjaretado *bon gré mal gré* en el citado artículo. El sitio de la escena fué el prado de Recoletos, la hora las cinco en punto de la tarde del domingo 20 del pasado, y los actores llamados el uno D. Aquilino, como de 60 años, curadito como una avellana, enjuto y casi pigmeo, y el otro D. Cristóbal, con corta diferencia en edad, ancho de espaldas, voz campanuda y ademan brioso, el cual sin dificultad se hubiera podido meter en el bolsillo á su interlocutor; pero estaban sentados ambos pacíficamente en uno de los bancos, y manifestaban profesarse una amistad incontrastable. No lo era asi su conversacion, que rodaba en estos términos.

D. Cristóbal. ¡Amigote! creo que el inviernazo que se nos va á echar encima nos va á poner entre la espada y la pared, y los sectarios del gran Esculapio van á hacer un inmenso botin de pesos duros.

D. Aquilino. A lo menos habremos de recibir sus visitillas aunque no sea sino *propter necessitatem*, y pagárselas un realillo sobre otro.

D. Cristóbal. ¡Onzas de oro mejicanas diera yo por no ver los estupendos visages y no oír los retumbantes términos en que se esplican á las mismas barbas del doliente!

D. Aquilino. Pues *D. Cristobalito* cuidarse de antemano: yo por mi parte tengo ya preparaditos mi juboncito de bayeta, pienso tomar tres ó cuatro tacitas de caldo, y no dejar el braserillo los días que estén crudos.

D. Cristóbal. ¡Caldo! Lo mas provechoso es una gran capa de paño burdo, un buen trozo de pavo, y un botellon de buen Valdepeñas que no haya hecho estancia en taberna ninguna de Madrid. Esto en cuanto al frio; pero ¿y si se nos encaja el tremendo cólera morbo?

D. Aquilino. Me parece que ese azotillo de Europa no es ni con mucho tan rígido como quieren pintárnoslo: yo veo que á lo menos las clases acomodaditas...

D. Cristóbal. ¡Buenas especiotas tiene vmd.! considere si un médico de todo un Emperador de Rusia seria hombre acomodado: pues ha tenido que dar el gran salto. ¿No lee vmd. los articulotes que nos estampan los papeles públicos? Ahí está el Correo literario y mercantil, que últimamente me dió un estupendo susto, y con solo leerlo creí que sentia ya los síntomas de frio mortal en las extremidades, hundimiento de ojos en la órbita, y contraccion de toda la musculatura, de modo que eché cien maldiciones á sus imprudentísimos redactores, que no parece sino que se complacen en tan tristísimas noticias. ¡Ola! y ahora han dado en la flor de juntarlas todas en masa á lo último de la segunda columna de novedades.

D. Aquilino. Yo juzgo ese espedientillo oportuno, pues asi no se interrumpe la lectura de las demas friolerillas de la seccioncita de novedades.

D. Cristóbal. Pero tambien le encajan al lector de un golpazo la consternadora purga de tan espantosísima plaga.

D. Aquilino. Quietud, amiguito, y tranquilidad de ánimo.

D. Cristóbal. Vmd. puede tenerla, porque ni el sol acierta á distinguirla, y es dable no le alcance este azote, del que el Omnipotente nos libre á todos amen; pero á mi con esta obesidad y corpanchon si me ataca creo que se cebará mejor que un torazo de Jarama en la barriga de un caballo y da conmigo al traste. En fin yo le tengo un miedo mayor que la torre de Sta. Cruz. Lo que me alegra es saber que el tabaco es un medio preservativo; y aunque nunca me quito el chicote de la boca, pienso pedir el correspondiente permiso para tener en mi casa un gran tonel lleno de él, no solo para fumigarla, sino para meterme dentro, formando un boqueron en medio, donde quepa sentado en una silla.

D. Aquilino. Hará vmd. una figurita bien original.

D. Cristóbal. Peor figurita haria muerto. ¡Carambola! no me gusta ese espectáculo.

D. Aquilino. Pues hablemos de otros mas entretenidos. ¿Ha visto vmd. alguna piececita de teatro? ¿No le divierten á vmd. las bonitas revistas de tropa?

D. Cristóbal. Desde que por mis pecados tuve que ver por precision el grande ejército, no quiero ya ocuparme en cosa de milicia. Pues ¿qué no pudiera á vmd. decir de los escuadrones del Gran Señor,

aquel aspecto ferocísimo, aquellas barbas, aquellos bigotazos que entónces tenían? Ahora dice que parecen ya lechuguinos.

D. Aquilino. Para eso se ha introducido la cultura europea y han ganado en finos conocimientos....

D. Cristóbal. Yo no sé si han ganado ó no; pero sí que cada soldado musulman parecia una pirámide de Egipto. En cuanto a comedias y funciones de esta especie sé lo que son el gran teatro de S. Carlos y otros, donde se trabaja en masa, y se admiran las grandes orquestas, el inmenso concurso.... y vaya las sublimes composiciones de los talentazos de primer órden, de modo que todo lo de por acá no me causa muchísima impresion; pero, amigote, se va haciendo tiempo de retirarse, porque veo que se van ya desprendiendo pelotones desde el salon.

D. Aquilino. Yo pienso estar sentadito por unos minutos, pues vivo aqui en la calle del Barquillo.

D. Cristóbal. Pues amigo, yo no, porque tengo que ir hasta enfrente de S. Francisco el Grande.

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA

CIUDAD.

Orden de la Plaza del 3 para el 4.

Gefe de dia el teniente coronel *D. Antonio Aspiros*, primer comandante del regimiento infantería de Soria.—Parada Mallorca: rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones, sargento de hospital y teatro Soria.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza.—
Salvador Valencia.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones despachadas el dia 1.º del corriente.

Para Soller el bateu frauces *Zéfiro*, su patron *Francisco Radchon*, en lastre.

Para id. el id. *S. Jaime*, su patron *Juan Pedro Rouquette*, en idem.

A perseguir contrabando el laud del resguardo marítimo *Aguilas*, su patron *Vicente Planells*.

Idem el 3. Para Tarragona el javeque *S. Antonio*, su patron *Juan Bautista Santandreu*, con géneros.

Para Barcelona el id. *Ntra. Sra. del Cármen*, su patron *Nicolás Vivó*, con id., cerdos y correspondencia.

TEATRO.

Hoy á las 7 la compañía española representará la comedia en tres actos titulada: *El Conde de Al-maviva*.—Baile: *El Fandango á cuatro*.—Sainete: *El duelo y el baile*.